

La Almudaina

DIARIO DE LA MAÑANA—AVISOS Y NOTICIAS

PRECIOS DE ABONOS	
PTAS.	CS.
España	1 25
Extranjero (U. Postal)	2 50
Ultramar	1 50

Número suelto 5 céts.
Id. atrasado 10

Las expediciones á Cuba

De una carta de Jamaica que publica el *Diario de Barcelona*, tomamos los siguientes párrafos:

«Ma pregunta Vd. cómo teniendo España 42 buques de guerra en Cuba, entran expediciones filibusteras en la isla. Esto mismo me pregunto yo, y se pregunta todo el mundo. La contestación de los marinos creo sea la de que la extensión de la costa á vigilar es inmensa. Yo comprendo muy bien que no puedan impedir el desembarque de todas las expediciones, pero no me explico que no hayan acabado con buques tan conocidos como el *Laurada*, el *Three Friends*, el *Bermuda*, el *Horse*, etc., etc., siendo así que de Washington les han avisado siempre con más que bastante anticipación la salida de las expediciones.

Hasta ahora estas autoridades han estado en extremo complacientes con el infatigable cónsul español D. Joaquín María Torreja, que tan grandes servicios está prestando á España en su incesante tarea de combatir los planes de los laborantes. Mucho le ayudan dichas autoridades y nunca se lo agradeceremos bastante; pero naturalmente, al ver que España toma con tanta calma las cosas, que no solo entran sino que también salen expediciones de Cuba, ¡qué reclamación puede el cónsul entablar, ni qué cargos puede hacer el señor Dupuy de Lome al gobierno de los Estados Unidos, cuando éste puede certificarle que lucha con los mismos inconvenientes que impiden á las autoridades españolas evitar el que entren y salgan expediciones de Cuba, con la agravante de que dichas autoridades no encuentran el inconveniente de haber de respetar la libertad legal, puesto que tienen suspendidas las garantías constitucionales?»

Desde el día 10 de Agosto sabía el cónsul señor Torreja que el 5 había salido una expedición filibustera en el vapor *Laurada*. Lo preparó todo para el momento en que llegara, puesto que había sido despachado para Port-Antonio en esta isla. Llegó, por fin, el 25, es decir, que puso veinte días para un viaje que puede hacerse en seis ó siete. Registro tres registros consiguió el cónsul aun tres rifles olvidados, así como una canana y una vaina de sable; y pudo conseguir declaraciones de seis de los marineros del *Laurada* que dieron exacta cuenta de la travesía. Total, imposición de 100 libras de multa al capitán por haber dado falsa declaración de viaje, y otra de 50 libras por no venir declarados los tres rifles: en junto, pues, 750 duros de multa. Para desembarcar los marineros fué preciso auto del juez. En cuanto el *Laurada* salió para Filadelfia, el cónsul español mandó embarcar los seis marineros, el administrador de la aduana y un jefe de policía, para Filadelfia también, donde pudieran declarar como testigos, y así dar medios para perseguir allí al *Laurada* y al *Dauntless* como filibusteros, y á Rolff y á Núñez como organizadores de la expedición. Ahora solo falta que allí se haya hecho justicia.

En fin, para que Vd. se haga cargo de como van las cosas, le diré que el *Laurada* estuvo tranquilamente desde el 21 por la mañana hasta 23 por la tarde en un islote cercano á Haití, transbordando hombres y pertrechos al remolcador *Dauntless*, que hizo dos viajes redondos á Cuba, es decir, que atravesó cuatro veces la línea española. Rolff, que mandaba la expedición, no desembarcó, y siguió en el *Dauntless*, para Cayo Hueso.

La boda del príncipe de Nápoles

El templo de Santa María de los Angeles, en que habrá de celebrarse la ceremonia del casamiento, es un antiguo edificio, construido bajo la dirección de Miguel Ángel, en los terrenos donde estuvo emplazada la Pinacoteca de las Termes de Diocleciano; esto es, entre la estación de Términi y la plaza de la Exedra.

Desde que los cartujos dejaron de cuidarlo, el templo mostraba cada vez más los ultrajes incansables del tiempo, hallándose actualmente en bastante mal estado.

En reparar lo más importante de los desperfectos sufridos en el artístico edificio, se han ocupado, durante muchos días, numerosos operarios, habiéndose hecho, además, algunas innovaciones en el cuerpo de la iglesia.

Afecta ésta la forma de una cruz griega, de cien metros de longitud por otro tanto de ancho.

El altar mayor, que es de mármol, está en la cabeza de la cruz.

El acto del casamiento no se verificará en dicho altar, habiéndose elevado otro en el centro de la iglesia, con objeto de que la ceremonia pueda ser presenciada fácilmente por todos los invitados.

Sobre este altar, cubierto de tapices y colgaduras, se colocará el portentoso cuadro de Tiziano, *La Asunción*, enviado expresamente por el Museo de Venecia.

A los dos lados del altar se dispondrán estrados para el clero: en frente, la tribuna de las Cortes de Italia y Montenegro, las del cuerpo diplomático, grandes dignatarios del Estado, senadores, diputados y ejército.

Los restantes invitados se situarán en tribunas levantadas en las naves laterales.

La iglesia de Santa María de los Angeles, puede contener 20.000 personas, cifra que quedará reducida á la mitad en el acto de la boda, por la colocación del altar central y de las tribunas, que ocuparán gran espacio.

En la fachada será erigido el pabellón real, de terciopelo blanco y oro, rodeado de macizos de follaje y flores, y bajo el cual descansarán los príncipes mientras se constituye la comitiva que ha de acompañarlos al altar.

Haciendo juego con los macizos citados, se ha tenido la excelente idea de convertir en una gigantesca *corbeille* de flores la gran fuente circular existente en el centro de la plaza de la Exedra.

Oficiará en la ceremonia el reverendo padre D. Omerio Piscicelli, de la noble familia napolitana de los condes del mismo nombre, y gran prior de la basílica real de San Nicolás de Bari y Abad de San Pedro de Perusa.

Asistirán á esta prelado monseñor Boxino, limosnero de la corte; el prelado palatino Acquaviva; los subdiáconos de San Nicolás de Bari, y capellanes y clérigos de las iglesias palatinas; en junto, 120 sacerdotes.

Un corresponsal de *Il Secolo* en Cetinza telegrafía, anunciando que el czar ha entregado al príncipe Nikita cinco millones de francos para formar el dote de la princesa Elena.

Además, parece ser que los emperadores de Rusia enviarán á los contrayentes un soberbio regalo, adquirido por aquéllos durante su estancia en París.

El acto de dotar Nicolás II á la gentil hija del soberano de Montenegro, tiene ya un precedente, pues cuando contrajeron matrimonio las princesas Miliza y Estanislava, hermanas mayores de la princesa Elena, recibieron un millón de rublos cada una á título de dote, del czar Alejandro.

Páginas de la historia

La carta de Alcolea

El fallecimiento del ilustre y caballeroso marqués de Novaliches, evoca recuerdos de aquellos días, ya lejanos, en que el difunto general jugó tan principal papel en los destinos

patrios. Entre dichos recuerdos figura en lugar preferente la siguiente carta, prólogo de la batalla de Alcolea.

«Excelentísimo señor duque de la Torre, capitán general de los ejércitos nacionales. —Muy señor mío: tengo en mi poder el escrito que se ha servido dirigirme por su enviado don Adelardo López de Alayala en el día de hoy, 27, aunque por equivocación haya puesto en él la fecha del 28.

Profundo es mi dolor al saber que es usted quien se halla al frente del movimiento de esa ciudad, y estoy seguro que en el acto de escribir el documento y antes de recibir mi contestación, habrá usted adivinado cuál ha de ser ésta.

El Gobierno constitucional de S. M. la Reina doña Isabel II (Q. D. G.), me ha confiado el mando de este ejército, que estoy seguro que cumplirá sus deberes, por muy sensible que le sea tener que cruzar sus bayonetas con los que ayer eran sus camaradas; esto solo puede evitarse reconociendo todos la legalidad existente, para evitar á nuestra desventurada patria mayores desgracias. La Reina y el Gobierno constitucional lo celebrarían, y el pueblo, que solo anhela paz, libertad y justicia, abriría su pecho á la esperanza, librándole de la pena que hoy le agobia.

Si lo que es de todo punto imposible, la suerte no favoreciera este resultado, siempre nos acompañaría á estas brillantes tropas y á mi el justo orgullo de no haber provocado la lucha, y la historia, severa siempre para los que dan el grito de guerra civil, guardaría para nosotros una página gloriosa.

El mismo enviado lleva encargo de entregar á usted esta respuesta que debe mirar como la expresión unánime del sentimiento de todas las clases del ejército que tengo el honor de mandar, sin que por esto deje de dudar de la alta consideración y no interrumpida amistad con que es de usted afectísimo y seguro servidor Q. B. S. M.,

Novales.

Cuartel general de Montoro, 27 de Septiembre 1868.

Un recuerdo al ejército

La Unión Mercantil, de Málaga, propone en las siguientes líneas un pensamiento que creamos digno de aceptación.

Dice así el diario malagueño: «El ejército que pelea en la isla de Cuba por el honor y la integridad de la Patria, sufriendo con una abnegación digna de la epopeya las mayores penalidades en aquel suelo inhospitalario, merece todo el aprecio de España.

Se acercan las Pascuas fecha memorable para todo el que se encuentra á gran distancia de su hogar y su familia, y ninguna ocasión tan á propósito para que la Patria le consagra-se un cariñoso recuerdo con motivo de las próximas fiestas de Navidad.

La Unión Mercantil se atreve á proponer que las autoridades, la Prensa y los círculos de cada población importante tomen la iniciativa para enviar á las fuerzas que operan en Cuba y procedan de cada una de esas poblaciones, el obsequio de Pascua que se crea más oportuno, mediante las donaciones de los vecinos pudientes.

Málaga podría enviar vinos y pasas, productos riquísimos de su suelo, y el agasajo de nuestra ciudad sería muy estimado por los valientes que á tan inmensa distancia pelean por España y dan continuas muestras de pericia y valor.

El recuerdo de la patria al valiente ejército que pelea por ella, sería un merecido testimonio de aprecio.

La Unión Mercantil vería con gusto que se llevara á cabo la realización de este pensamiento.

Veríamos con mucho gusto que este buen propósito se llevara á cabo.

Campaña de descrédito

La prensa francesa y Cuba

Hasta ahora, el importante periódico de París, *Le Temps*, se distinguía por la moderación de sus juicios hacia España; pero de improviso ha variado de rumbo, y ayer ha publicado un artículo que ha producido muy mala impresión.

Dice *Le Temps* que el poco éxito de los trabajos del gobierno de España para el empréstito tiene que agravar las dificultades del problema cubano.

Lucha, además, España—añade—con las complicaciones internacionales que surgen de la guerra antillana.

La causa de los terribles males que aguardan á ésta es, sin duda alguna, el fracaso del empréstito de mil millones de pesetas, por no aceptar el gobierno de España ciertas condiciones.

Pregunta *Le Temps* qué hace Weyler y expresa algunas dudas respecto de su acción.

Conceptúa explicable la conducta de los Estados-Unidos en vista de los intereses que tienen en Cuba muchos ciudadanos yankees, á quienes cada día perjudica más el estado actual de cosas.

Por esto —añade—y por el daño que padece el gran comercio entre Cuba y los Estados Unidos, tienen éstos derecho á reclamar medidas apropiadas para poner término á tal situación.

Comenta los despachos del corresponsal del *Times* en la Habana, y pregunta si, en el caso de que acabe el año sin un golpe decisivo á la insurrección, continuará España rechazando los buenos oficios del gobierno de Washington.

Estas son las ideas principales del artículo de *Le Temps* que tanto ha llamado la atención.

Por cierto que el corresponsal de *El Imparcial* en París, para explicar el tal artículo,

—Enrique, hijo mío, decía la mujer sollozando y cubriendo la cabeza del niño en lágrimas y besos.

—Pedro mató á mi madre, replicaba este con precipitación, le he visto aquí, quiero que le maten y le matarán.

—Calla, calla por Dios, murmuraba ella tapándole la boca, pugnando en vano para sofocar aquella queja del alma.

—El la mató, repetía el niño con vehemencia, él, ¡y quieres que calle! ¡callarías tú si hubieras muerto á la tuya? ¡Verdad que no, que gritarías á todos: Pedro es un asesino, un asesino...? ¡Ay! si lo hubieras visto, iba casi desnudo, manchado de sangre y con un cuchillo que daba miedo: mi madre quiso quitárselo y él se lo clavó en el pecho; él, Pedro, tu marido, ¡horas, no lo crees? ¡también á mi me parece mentir!

—¡Ojalá lo fuera! exclamó Frasquita en un arranque imposible de contener.

Esta escena había atraído al rededor de ella á trambos, que permanecían abrazados, varias personas que comentaban por lo bajo tan extraña y dolorosa expansión. La costurera, que acababa de saber por el niño la situación de Pedro, comprendió entonces todo lo inútil de su silencio y lo estéril de su sacrificio.

—Esto no sigue, dijo el doctor con alegría, ahora os convenceréis de mis razones.

—Mas vale así, repuso la mujer acompañándole hasta la puerta.

—Basta de comedia, murmuró Andrés al verse solo, ¡si habrán reñido al hacer las partes? ¡si guardará Pedro la mia como le dije! ¡Oh! es preciso saberlo; y arrojando la ropa de la cama añadió saltando de ella: en cogiendo el dinero que me echen un galgo.

IX

Andrés manifestó desde el principio de su arresto la más extraña sorpresa, alegando como prueba de su inocencia los días de su grave enfermedad, enfermedad de que daban fe el médico y la patrona. Sin embargo, como encontrase en su habitación un grueso paquete de monedas, exactamente igual al de Pedro, su inocencia quedaba en duda; después alegó que ignoraba cuánto contenía el paquete, que un conocido había llegado á su habitación la noche antes de su captura, cuando él aun estaba enfermo, encargándole por corto tiempo su custodia, que desde la cama había indicado el sitio donde podía dejarle, y que allí le colocó su dueño saliendo en seguida, sin haber vuelto á verle y sin recordar más al conocido ni el pequeño fardo que le dejara.

habla del despecho que ha causado á los directores del Banco de París y de los Países-Bajos el acuerdo de reintegrarse su préstamo.

Dos Sociedades parisienses se mostraban ya confiadas en que había llegado el momento de asir á España como tienen asida á Turquía.

Así—añade—ciertas perfidias se explican también cuando con la política se mezclan la codicia de algun contratista de obras ó el despecho de algun agiotista.

Todas estas insinuaciones vienen á ennegrecer el cuadro; pero no abonan la previsión del señor Cánovas, que creía contar en la banca extranjera, y especialmente en el Banco de París y de los Países Bajos, con muy excelentes amigos.

Han resultado los amigos de Benito.

NOTICIAS

Del Extranjero:

Verdi acaba de cumplir ochenta y cuatro años y, con este motivo, sus compatriotas han felicitado calorosamente al ilustre compositor.

Los periódicos italianos, refieren varias anécdotas de la vida de Verdi, y uno de ellos da cuenta de una que merece conocerse.

1832, cuando apenas tenía diez y nueve años, Verdi entregó una solicitud para que se le admitiera como alumno pensionado en el Conservatorio de Música de Milán.

Sufrió el examen de rigor ante varios profesores, juzgando algunos de sus composiciones al piano; pero el tribunal fué tan severo en su juicio que, pocos días después, le comunicaba que no debía pensar en entrar en el Conservatorio, porque no tenía condiciones para dedicarse al cultivo de la música.

Otro hubiera desmayado; pero Verdi no se intimó por este fallo, y siguió estudiando y perseverando en su amor por el arte en el cual tanta nombradía ha conquistado.

A París ha llegado durante estos últimos días el Rey de Grecia, uno de los Monarcas más emparentados de Europa. Hijo del Rey de Dinamarca, está casado con una Romanoff, y es hermano de la Emperatriz viuda de Rusia, de la Princesa de Gales, futura soberana del Reino Unido de la Gran Bretaña, y del Príncipe heredero del Trono danés. Hallase ligado asimismo con la Casa de Francia, como hermano político que es de la Princesa Valdemare, hija del Duque de Chartres.

Aborde del acorazado ruso *Navarino*, anclado en el Pireo, ha sido celebrado con brillantez y fastuosidad el sexagésimo noveno aniversario del combate naval que aseguró la libertad de los griegos.

Tras de la ceremonia religiosa celebró un banquete, ofrecido á los visitantes de la escuadra por el Almirante Andriaf. Los periódicos europeos, en su inmensa mayoría, consagran entusiastas artículos á la conmemoración del aniversario de aquel día en que las escuadras de Inglaterra, Francia y Rusia salvaron al Continente europeo, asegurando, de paso, la libertad de los griegos.

Telegrafian al *Temps*, de París, desde Massachusetts, que el Emperador, pontificio, monseñor Macario, llegará á Djibouti, de retorno de Chos, en los primeros días del próximo Noviembre. Lleva consigo dos prisioneros italianos: un sargento de Artillería y un médico, á quienes el Negus acaba de otorgar en libertad por complacer al Papa. En el Vaticano no se tienen aún noticias del hecho á que nos referimos.

Ha sido preso en New-York un prevez criminal de doce años de edad llamado Willie Adler, que se dedicaba á despojar de su dinero y modestas alhejas á cuantos niños y niñas podía detener sin peligro.

Después de recibir numerosas quejas, la policía se puso en acecho del ratero y le capturó al fin.

El muchacho tiene un desparpajo y un cimismo poco comunes á su edad, y ante el comisario de policía negó sin intimidarse lo más mínimo cuantas culpaciones se le dirijan.

Ha muerto en Londres á los cincuenta y un años de edad, Mr. William White, el más célebre de los constructores marítimos del Reino Unido.

A Mr. White se debe el gran desarrollo que en Inglaterra ha adquirido la industria naval y desde que en 1833 entró al servicio del Almirantazgo, aquella marina de guerra experimentó un vigoroso impulso.

Bajo la dirección de White se ejecutó todo el programa de construcciones navales propuesto en 1833 por lord Northbrook.

En 1838 y mediante la suma de 26.250.000 francos, quedaba lista la escuadra australiana, y en 1894 estaban terminados los setenta barcos de guerra cuya construcción comenzó en 1839, costando esta colosal obra al Almirantazgo la cantidad de 57 millones de francos.

White fué el inventor de los mayeres y de los más rápidos acorazados y cruceros que hoy existen en las flotas modernas. El ilustrado ingeniero naval inglés dejó, además del *Tratado de la construcción de navios*, una obra importantísima, el *Manual de la arquitectura naval*, oficialmente adoptado para el uso de los marinos ingleses, alemanes é italianos.

El duque de Norfolk, como si dijéramos el Lema de los correos ingleses, pues es el que desempeña en Inglaterra el cargo de director general de aquellas comunicaciones, acaba de adoptar contra los empleados de su administración una medida bastante inesperada y que ha extrañado mucho, porque ataca á la libertad de su personal en la vida privada.

Todos los funcionarios de Correos y Telégrafos, cualquiera que pueda ser su cargo ó su significación, han sido prevenidos de que aquellos que sean tilidades de haber apostado en las carreras de caballos ó de haber atravesado sumas sobre los juegos de *cricket* ó de *foot-ball*, ó en otro cualquiera, serán inmediatamente separados del servicio.

Semjante medida ha sido tomada á causa de negligencias cometidas en el servicio por los empleados dominados de la pasión del juego, y cuya resultante ha sido el descubrimiento de sustracción de valores.

Los electos de esa medida del duque de Norfolk ya se han sentido. En los pocos días que hace se ha adoptado, ya se ha dado el caso de haber pedido espontáneamente su separación del servicio seis empleados.

De la Capital:

El señor D. J. Malet y Coll, que hace poco se ha hecho cargo del establecimiento de chocolatería y ultramarinos de la calle de las Mifionas de esta ciudad, nos ha enviado, juntamente con su tarjeta, un paquetito conteniendo café tostado y molido del que se expande en el expresado establecimiento.

Agradecemos esta atención.

Ayer por la mañana, después de una noche serena y relativamente fría, lució el sol desde su salida, manteniéndose baja la temperatura

hasta cerca de las diez, hora en la cual, los rayos de aquel astro, caliente y ardoroso hasta dejarlo de sobra, determinaron la subida del termómetro, llegándose á sentir un calor impropio de la época en que nos hallamos.

Esta circunstancia, unida á una notable pleamar y á varias señales que se registraron en la atmósfera, hicieron concebir en muchas personas la esperanza de próximas lluvias; conjeturas de la gente práctica que frecuentemente fallar, por más que la experiencia constante les dé sanción de infalibles pronósticos.

En la Casa Consistorial existen depositadas buen número de cajas conteniendo plumas metálicas que fueron robadas hace algunos días á una agencia de transportes de esta capital.

La viruela sigue invadiendo muchos de nuestros pueblos rurales, habiéndose registrado nuevamente dos casos en Valldemosa, otros dos en Esporlas, uno en Campanet, uno en Banyola y otro en Establiments.

Hemos leído que desde anteayer presta servicio en el caserío de Génova un guardia municipal.

El profesor titular de la escuela pública de niñas de Santa Margarita D. Pedro Santandreu Sancho, ha obtenido la jubilación que tenía solicitada.

El vapor correo que llegó ayer de Ibiza y Alicante no trajo correspondencia de Madrid.

Han llegado á esta capital los reverendos padres Provincial y Pastells, de la compañía de Jesús.

Ha fallecido en esta capital nuestro antiguo y excelente amigo el inteligente ebanista Don Mateo Oraspi Mas, tío carnal del director de *El Isleño* y administrador que fué por espacio de muchos años de dicho periódico.

Sentimos vivamente su fallecimiento y nos asociamos muy de veras al dolor que sienta su desconsolada viuda é hijos.

Dicen algunos de nuestros colegas se trata de celebrar una velada musical en los salones de la sociedad *La Protectora*, á beneficio de los soldados heridos procedentes de la guerra de Cuba.

En el *Boletín Oficial* de esta provincia correspondiente al día de ayer se publica la relación nominal filiada de los individuos de la inscripción marítima de esta provincia que cumplen veinte años de edad durante el próximo de 1897, á los cuales corresponde pasar al servicio de la Armada y deben ser eliminados del sorteo para el reemplazo del ejército.

Estos individuos son en número de 127, perteneciendo al trozo de Palma, 110; al de Sóller, 1; de Alcúdia, 12 y al de Felanig, 4.

Se hallan vacantes en el ayuntamiento de Marratxi las plazas de secretario y de sepulturero, dotadas la primera con el sueldo anual de ochocientas pesetas, á cobrar por trimestres vencidos, y la segunda con trescientas cincuenta, también cobradas en la propia forma.

El plazo para presentar las instancias solicitándolas, es el de un mes, á contar desde el día 24 del actual.

Los depositarios de fondos municipales de San Juan y de Lluchmayor han publicado en el periódico oficial las respectivas cuentas, corres-

pondientes el cuarto trimestre del pasado año económico.

Los Alcaldes de los pueblos de Esporlas, Campanet y Porreres, han participado á este Gobierno de provincia que los atacados de viruela que existen en sus respectivos pueblos, siguen en estado satisfactorio.

El vapor *Bellver* salió á las seis y media de la tarde de ayer de esta puerto con rumbo al de Barcelona, llevándose la correspondencia carga y el siguiente pasaje:

Un jefe del ejército, doña Francisca y doña Carmela Marqués, don Jaime Moner, doña Francisca Alonso, doña Monserrate Banes é hijos, don Andrés Vicens, don Pedro J. Benassar, dos individuos de tropa, don Juan Ferrer, don Baldomero Aygues, don Juan Roig, don Francisco Ceballos, don Juan Masot, don Andrés Fr. de, don Damián Mut, doña María Esbray, don José Martí, don Gaspar y doña María Verger.

Boletín judicial

Falsificación de obligaciones

(Continuación)

Sebastián Estarellas Ximena

Era conductor de la diligencia que hace el tráfico entre Palma y Porreres en el mes de Diciembre del año 94.

A preguntas del Ministerio Fiscal afirmó que el mismo día que la guardia civil fué á practicar el reconocimiento en la casa de Morlá, éste fué con la diligencia que iba á Porreres, bajando empero un cuarto de hora antes de llegar al pueblo y tomando un camino que conduce á la carretera de Manacor.

Añadió que interrumpió por la benemérita al llegar al pueblo, mas fué que el Morlá había tomado otro camino y que ignoraba el motivo.

No sé por qué tiempo que Morlá le hablara de las obligaciones falsas.

Don Antonio Sitj y Sitj

Desempeñaba la Alcaldía de Porreres al ocurrir la falsificación.

Su declaración ofreció poco interés, pues á pesar de estar encargado de la Alcaldía no tuvo conocimiento del hecho sino por noticias particulares, no recordando la persona que se le refirió.

Añade que vio á Morlá que iba en la diligencia el mismo día que se llevó á cabo el registro en su casa, pero que no hubo conversación alguna con él, referente á la falsificación de obligaciones.

A preguntas del acusador privado, dijo que un día mientras el Morlá (que era Secretario del Ayuntamiento en aquel entonces) redactaba el acta de una sesión, fué llamado por un tabernero del pueblo, diciéndole que un arjeto le buscaba, y que Morlá dejó inmediatamente el trabajo, ignorando empero el objeto del llamamiento.

Ninguno de los dos testigos nombrados fueron interrogados por las defensas.

Don Jerónimo Amengual

Es uno de los dueños de la casa que comercia en Palma bajo la razón social de *Amengual y Muntaner*. Fué quien dirigió la confección de los billetes legítimos. A distintas preguntas de las acusaciones contestó el señor Amengual que los señores Vicent y C. de Barcelona, le mandaron una caja que contenía dos resmas de papel y varios potes de tinta litográfica, con encargo de entregarla á la persona que satisficiera su importe. El conocimiento de estos objetos vino á causa de haber abierto la caja un operario en la creencia de que se trataba de un encargo de la casa. A los pocos días de haberla recibido se presentó un sujeto, á quien no conoció entre los demás procesados—alegando que después de dos años es muy difícil de conservar la fisonomía de un individuo á quien no se ha visto más que una vez;—entran tantos en una casa de comercio.—Bueno;—le dijo el señor Amengual—ahí está el bulto. La factura importa cien y pico de pesetas. Pero como el sujeto de referencia no llevaba dinero, se fué, y volvió al cabo de quince días y entonces fué cuando se llevó la caja.

—¿Esa persona llevaba alguna tarjeta, alguna carta, alguna orden...?—preguntó el presidente.

—No, señor.

—¿Entonces, porqué le entregó usted la caja?

—Porque él á su vez me entregó el dinero.

Así terminó el interrogatorio, después de haber afirmado el declarante que el papel de los billetes que se exhibían como pruebas de convicción era el mismo papel que él tuvo entre sus manos.

Don Pedro Juan Moragues

Cuando el presidente del Tribunal le preguntó: ¿Tiene usted parentesco, amistad íntima con cualquiera de los procesados?, contestó el testigo:—Amistad íntima, no; la poca de amistad que tuve con Miguel Bou le sirvió á éste para fastidiarme catorce mil duros. Luego continuó el interrogatorio.—¿Qué sabe usted

Al preguntársele por el nombre y circunstancias de aquella persona, Andrés indicó á uno de los piratas muertos en la polacra *Cloville*; preguntóse á vecinos y parientes, conviniendo todos en que aquel hombre había salido tal día y á tal hora sin haber vuelto á su casa. Sobre esto se hacían mil versiones distintas, creyéndose como lo más verosímil, que al volver de su criminal expedición el dueño del paquete, tuvo miedo de conservar por el pronto la prueba de su delito, y que al ver este tan impensadamente descubierto, había huido, prefiriendo arriesgar un dinero adquirido por tan culpable medio, á perder su libertad y acaso la existencia. En cuanto á la misa del Carmen, Andrés decía lo que todos, que era promesa antigua de unos compañeros y cuyo cumplimiento habían retardado y varias circunstancias, que el día antes fué invitado á ella y asistió en unión con su primo sin enterarse de nada más. A pesar de esta razón, que parecía buena, como el juez no veía muy clara la procedencia del paquete, retenía á Andrés en la cárcel. El resultado del careo de Pedro y el niño, le sugirió la idea de otro con Andrés. Pero Enrique Villamil, que tan perfectamente recordaba las circunstancias de la muerte de su madre, solo sabía que después al arrojarse sobre ésta recibió un fuerte golpe en la cabeza, que se volvió aturdido asiendo á la manga

de un brazo que enarbolaba un hacha, que este brazo le levantó en el aire desgarrándose la tela y cayendo él al suelo con una segunda herida. Al presentarle su asesino le miró en silencio, y volviéndose á ellos y señalándoles á Andrés:

—Ese hombre me dá miedo.

—¿Dónde le visteis por primera vez? preguntó el juez.

—No le he visto nunca, respondió el niño; pero me dá miedo.

Andrés entretanto había permanecido sereno, sosteniendo, sin que flaqueasen sus piernas ni se alterase el color de su rostro, el largo exámen de Villamil. Andrés que solía decir, hombre muerto no habla, se había mordido los labios de sospecho al conocer la torpeza de su mano, mirando sin embargo tranquilamente al niño, pues su salvación dependía de su serenidad. Así fué que la repugnancia ó malestar del niño á la vista de Andrés, comparáronse á la que siente la oveja en presencia del lobo, la paloma ante el milano, y la pureza en contacto con el vicio.

Enrique salía de allí volviendo la cara, como el que deja tras de sí un peligro que no comprende, cuando tropezó con una mujer que traía el camino que él llevaba.

Entrambos se miraron á la vez, lanzaron un grito y arrojáronse el uno en brazos de la otra.

del asunto que hoy nos ocupa?—le preguntó el fiscal.

—Un día—dijo él—estaba yo en la fonda de San Antonio y me dijo la hostalera: es posible que B u le pague algún día lo que le robó; creo que ahora tiene un buen negocio. Después supo que Vila, á quien ya conocía por haberla visto muchas veces en la misma fonda, fué á Barcelona para comprar papel y tintas y sellos, y más tarde supo también que adquirió una máquina litográfica y fué á establecerla en una casa del Pont d'Inca.

—¿Sabe usted—le interrogó el acusador privado—si Vila vivía maritalmente con Jerónima Pajó?

—No sé cómo vivía. Vivían.
—¿La posadera reconoció más tarde al declarante por haber revelado el secreto ante el juzgado?

—No, señor.
—¿Recordaría la fecha en que le hizo la primera manifestación?

—No, señor.
El letrado señor Sureda suplicó á la presidencia se sirviera retener á este testigo en el local por si convenía celebrar un cargo con la hostalera. La presidencia no accedió á esta petición, y el señor Sureda formuló una protesta.

Jerónima Pajó

—¿Es usted casada?—comenzó preguntándole el ministerio fiscal. Y la declarante, contestó resueltamente: Sí, señor; y citó un nombre de su marido.

—¿Luego no es cierto que viviera usted maritalmente con Vila?

—No, señor.
—¿Con qué carácter vivió usted en compañía de Vila durante los nueve meses que éste tuvo arrendada la casa en Pont de Inca?

—Con el carácter de... (tartamueando) criada...
—¿Cuánto le daba á usted por este servicio?

—(Algo confusa)... Lo que se acostumbra á dar á una criada que sirve bien.

—¿Qué cantidad se acostumbra á dar á una criada?

—No lo sé.
—¿En el sumario no declaró usted cosa distinta de la que declara ahora?

—No, señor.
El acusador privado, señor Obrador, hizo observar las contradicciones en que incurría la testigo.

—¿No ayudó usted á mover la rueda de la máquina litográfica?

—No, señor.
—¿Declaró usted en el sumario que había visto sacar de la máquina papeles parecidos á los que hay en esa mesa? (señalando á los falsificados).

—No, señor.
El señor Obrador hace observar de nuevo que es cierta la pregunta.

—¿Cómo llegó á su noticia lo que ahora se persigue?

—Porque la guardia civil practicó en la casa un reconocimiento.

—¿Se encerraba Vila para trabajar?

—No, señor.
—¿Quién limpiaba la habitación donde estaba el taller?

—No sé.
—¿Cuando usted y Vila abandonaron el mesón de San Antonio dejaron á deber cuatro duros, y al cabo de algún tiempo volvió usted y le dijo á la dueña: tome usted; ¡qué son cuatro duros para nosotros cuando dentro de poco tiempo tendremos una posesión?

—No, señor.

Sebastiana Enseñat

Madre de la anterior. Vivía en Pont d'Inca en compañía de su hija y de Vila.

Afirmó que visitaban la casa con frecuencia los procesados Oliver y B u.

No supo hasta después de mucho tiempo lo de los billetes falsos.

Juana Valent Covas

Dueña del mesón donde se reunían los tres procesados á quienes se supone más comprometidos. Afirmó que Vila y su señora le dejaron á deber cuatro duros, y que B u frecuentaba mucho el mesón, el otro no tanto.

La defensora de Oliver preguntó si era cierto que éstos visitase la casa dos años antes de que fuera Vila, contestando la testigo afirmativamente.

—¿Se portó bien como parroquiano?

—Sí, señor.

—¿Qué concepto le merecía?

—Bueno.

Catalina Oliver

Esposa de Nidal Panchets, propietario de la casa de Pont d'Inca. Recordó que hicieron proposiciones de arriendo dos hombres, si bien ahora no conoce su fisonomía. El más joven pidió dinero al otro, porque el que llevaba en el bolsillo no le bastaba para adelantar el importe de un mes de alquiler. Visitó la casa en distintas ocasiones, pero nunca subió al piso principal, donde estaba la máquina. Recordó también que vio entrar varias veces á un hombre de aspecto rudo.

El acusador privado pidió al presidente que se leyera la declaración que prestó ante el

Juez, pues allí afirmó que vio entrar á dos hombres.

Don Javier M. Roviralta

De Barcelona. Grabador en metales. Dueño del establecimiento donde Vila y B u compraron el numerador. Recibió una carta de un tal Miguel Sastre encargándole el trabajo, y algunos días después se le presentó éste (que no era otro que el propio Vila, de quien tenía un recuerdo muy confuso) acompañado de otro sujeto, y ajustaron una máquina de estancoar.

Después no volvió á saber del tal Sastre sino cuando recibió del juzgado de Palma una cédula de citación.

Declaró también don Juan Jaime Ballester y se leyó la declaración de Juan Fornell, por no haber asistido. Las afirmaciones del primero en el momento de la vista carecieron de importancia y las que hizo el segundo ante el juzgado no encierran mucha gravedad puesto que el mismo Vila lo ha declarado: que el señor Fornell hizo la reproducción litográfica del basto del general Barceló, por cuyo trabajo cobró cinco pesetas.

Muy cerca de las siete, el señor Freire suspendió la continuación de la vista hasta hoy á las once de la mañana.

Recuerdos mallorquinos

Día 28 de Octubre 1329

El Rey Don Jaime de Mallorca reconoció el fondo del reino de Mallorca, á favor de su suegro el Rey Don Alfonso de Aragón.

Cultos para mañana

Jubileo de Cuarenta Horas

Continuarán en Montañón: exposición á las siete. A las seis y media Rosario, serafina que dirá el P. Miguel Guillen, S. J. y la reserva.

Visita á la Certe de María

A la Virgen de la Salud, en San Miguel.

TELEGRAMAS

(De nuestro servicio particular)

De órdenes

Madrid 27 á las 11'40 m.

Se ha publicado una orden por el Ministerio de la Guerra, dando de baja en el ejército de Cuba al teniente coronel de artillería Don José de España Truyols, y fijando su residencia en Mallorca.

Se ha dictado otra concediendo el pase al cuerpo de la guardia civil de Cuba, al soldado de artillería del octavo batallón de plaza Bartolomé Roca Borrás.

Lo que dice Marengo.—Noticias confirmadas.
Madrid 27 á las 1'10 t.

Cumplimentaron á la Reina los generales Gamir, Ahumada, Lachambre, y Martínez Espinosa y el capitán de navío señor Marengo.

Todos menos el último saludaron á la infanta Isabel.

Preguntado por los periodistas, dijo que venía de cumplir un deber de militar.

Siempre he sido—añadió—soy y seré republicano y sino he saluda á la Infanta, ha sido porque no soy devoto de esta parroquia.

La firma de la Reina ha carecido de interés.

Se ha recibido un telegrama oficial de la Habana confirmando las noticias que he legrefiado.

De Filipinas

Madrid 27 á las 7 n.

Un corresponsal de un diario de Manila ha recibido un telegrama de Hong Kong, censurando la política de blanduras y contemplaciones que sigue el general Blanco.

Dice que el ejército está deseoso de tomar la ofensiva.

La insurrección se ha extendido á Morong, Bulacán y Laguna.

En Manila la opinión reclama el cambio de política en el archipiélago.

Fabra.

A PRECIOS SIN COMPETENCIA

Liquidación Verdaderá—25, Brossa, 25

Rico surtido en Estamparía y Molduras para caudras. Gafas y los tes Cristal de Roca y demás clases. Gemelos, barómetros, termóm tros, etc.

SE HACEN COMPUSTURAS

Aprovechal la ocasión—Brossa 25

Publicaciones oficiales

Boletín Oficial

Extracto del número correspondiente al día 23 de Octubre.

Vacantes en las escalas de maestros y maestras de escuelas públicas.

Advertencia á la municipalidad de Llubi, sobre reintegro de una cantidad que se le abonó indebidamente por recargos municipales.

Exposición de los repartos adicionales del impuesto de sal en Escorca, Andraitx y Maro.

Requisitoria para la busca de Francisco Vallsper y Tugores, procesado por disparo de arma.

Aviso judicial á las personas que tengan derecho en seis censos cuyo dominio solicitan inscribir los administradores testamentarios de la mandapía de D. Guillermo Castañer y Bibiloni.

Venta de dos créditos hipotecarios.

Aviso judicial á D. Domingo Picornell, D. Rafael García, D. José Torrente, D. Matias Sans y don Joaquín Pastor para que se presenten en un juicio promovido por la comisión liquidadora de la Vinícola Mallorquina.

Requisitoria para la busca de José Rullán y Bosch, contra quien se sigue causa por lesiones.

Venta de muebles.

Otra de dos fincas situadas en Sinen.

Reclamación de un dividendo p sivo de la Sociedad Agrícola, Industrial y Comercial de Manacor.

Relación nominal filiada de los ind viduos de la Inscripción Marítima de esta provincia que cumplirán diez y nueve años de edad en el próximo de 1897 y deber ser eliminados del sorteo de quintas para el reemplazo del Ejército, á tenor de lo prevenido en la Ley de 17 de Agosto de 1885.

Se recomiendan los géneros que expende la casa **Muntaner, Sindicato 2 á 10** por su bondad y baratos.—Grandes suti os de novedades para señora y caballero.—Especialidad en artículos para el Clero.

Bibliografía

Cuatro notas interesantísimas publica **Blanco y Negro** en su número de esta semana. Son éstas el retrato de uno de los dos heroicos soldados que tanto se distinguieron en Cuba en la acción de Cascorro, el retrato del infortunado diestro Lesaca, herido mortalmente en la plaza de toros de Guadalajara el 15 del corriente, el del valiente capitán del vapor *Sevilla* y los de los marineros franceses salvados por él de las garras de los rifeños que los apresuraron; por último, dos curiosísimas fotografías que representan el crucero *Princesa de Asturias* momentos antes de su espontánea botadura.

Este en cuanto á la sección de **Actualidades**. Respecto á los demás trabajos citamos la portada, y una poesía de Bustillo, dibujos ambos de Bringa; otra poesía de Navarro Gonzalvo y la nota política, con caricaturas de Meacachis; y una página titulada *Artes Españolas* que contiene una fotografía de la primera actriz del Teatro Lara Rosario Pino, sacada en su gabinete particular.

No necesitamos ser profetas para decir que este número de **Blanco y Negro** llamará la atención del público como todos los anteriores.

Lecturas amenas

Notas de cocina

Setas á la moda.—Se tomarán setas frescas, se limpian bien, se separan los troncos. Colocadas en una cacerola, se las echa un poco de agua, manteca, sal y zumo de limón. Se ponen á cocer cuidando de tapar la cazuela. Cuando estén cocidas, se cuele la salsa y se deja menguar ligándola con manteca y yemas de huevos. Se sazona y echan las setas. Para servir las se colocan en la fuente sobre rebanadas de pan fritas y bien untadas de manteca.

Fritura de ranas.—Tomarás las ranas que lavaras perfectamente y después que las hayas sacado, las cueces con agua, sal, algunas especias, perejil y ajos fritos. Una vez cocidas las rebozas con huevo y miga de pan rallada y las fries en aceite.

Ultimas noticias de la madrugada

TELEGRAMAS Rumores graves

Madrid 27 á las 10'15 n.

A última hora ha circulado el grave rumor de haberse levantado una fuerte insurrección en Filipinas.

Solo el señor Azcárraga no da crédito al espresado rumor, fundándose en que nada dicen acerca del particular los telegramas que ha recibido hoy del general Blanco.

Preguntado acerca de la causa que ha motivado el regreso del general Blanco, dijo que era porque en Abril último ya cumplió el tiempo reglamentario de su destino á Filipinas y que el gobierno no se ocupó de esta cuestión.

Creo que ha dicho que el señor Blanco no regresará á España hasta que el general Polaví ja haya tomado el mando de la Capitanía general de Manila.

Noticias variás

Madrid 27 á las 10'30 n.

Se encuentra gravemente enfermo de un cáncer en el brazo izquierdo, el célebre peletari Irún.

Mañana le será amputado dicho miembro.

Ha llegado á Vigo la escuadra inglesa del Mediterráneo.

Hasta el jueves próximo no habrá consejo de Ministros.

Según noticias que han circulado, es muy posible que se envíen á Filipinas dos batallones más de cazadores, compuesto cada uno de 1300 plazas.

De Washington

Madrid 28 á la 1 m.

Comunican de Washington que el cónsul Mr. Lee renunció al proyecto de usar de la licencia que le fué conce tida, desmintiendo así los rumores que habían circulado acerca de su dimisión, y otros que habían hecho correr los explotados en la Bolsa, suponiendo que debí llevar á Washington un informe que harí necesaria una reunión parlamentaria para intervenir en la insurrección de Cuba.

Oficial de Manila

Madrid 28 á las 1'30 m.

Un despacho oficial de Manila que acaba de recibirse, da cuenta de que el día 14 del actual el regimiento número 68, descubrió en Joló una vasta conspiración.

Los que fueron detenidos han sido ya deportados.

Además han sido fusilados dos sargentos, cinco cabos y un corneta que estaban complicados en dicha conspiración.

Algunos otros individuos detenidos también por dicho asunto han sido condenados á cadena perpétua.

En el crucero *Velasco* se han enviado refuerzos de artillería al destacamento de guarnición en dicha provincia.

En Zamboanga los masones han armado algunas compañías compuestas de vecinos y moros adictos.

De Cuba.—Noticias oficiales.—«El Imparcial.»—En el Real.

Madrid 28 á las 2 m.

Se ha recibido en el ministerio de la guerra un telegrama del general Weyler asegurando que las tropas han tenido varios encuentros de poco interés.

El regimiento de caballería de la Reina tuvo dos encuentros en Gayama, causando 12 muertos al enemigo.

El Imparcial ha abierto una suscripción nacional á favor de los muertos y heridos de la campaña.

Se ha inaugurado la temporada del Real poniendo en escena la ópera *El Buque Fantasma*. El público, que era numerosísimo, salió descontento de la obra por su pesadez.

Además la interpretación no pasó de regular. La última decoración ha sido un fracaso para sus autores.

Fabra



ACADEMIA UNIVERSITARIA

dirigida por

A. ROSELLÓ Y P. ESTELRICH

Clases de Derecho, Medicina, Farmacia, Ciencias, Filosofía y Letras y preparación para carreras especiales.

JOVELLANOS 11 PRINCIPAL

Ultimas noticias

de la tercera edición de ayer

De la Capital:

Durante el día de ayer se registraron en esta ciudad un nuevo caso de viruela, se dieron nueve atacados de alta y ocurrió una defunción.

Dos mujeres que ayer promovieron un escándalo en la vía pública, han sido hoy castigadas con una multa de diez pesetas cada una.

El guardia municipal de servicio en el Molinar de Levante ha detenido esta mañana a un sujeto que estaba vendiendo plumas de escribir, sin que haya sabido explicar su procedencia al ser interrogado por el referido guardia.

Por el Ministerio de la Gobernación se ha dispuesto que se devuelva a D. José Serra Tur ex-contratista de la conducción del correo entre la oficina del Ramo de Iloza a la de San Antonio Abat, el depósito de ciento treinta y ocho pesetas que tenía constituido en garantía del expresado servicio.

Servicios prestados por la guardia civil:
La del puesto de Luchmayor da cuenta de haber denunciado al Juez municipal de la misma a dos sujetos a quienes sorprendió cazando con una escopeta sin que estuvieran previstos de la correspondiente licencia.

Participa la del puesto de Santa Margarita haber detenido y puesto a disposición del juez competente a una mujer vecina de Moro presunta autora de la sustracción de unos 16 kilogramos de patatas de un corral de una casa vecina.

Da cuenta la del puesto de Selva haber detenido a seis sujetos presuntos autores de haber maltratado de palabra a un peón caminero.

Por la del puesto de Santa María fué denunciado al Alcalde de la misma un sujeto que vendía legumbres, empleando medidas que no tenían la medida que marca la ley.

La del puesto de San Juan denunció al Juez competente a un sujeto por ocupación de armas prohibidas.

Boletín judicial

Falsificación de obligaciones

A las once y media de la mañana quedó constituido el tribunal, y comenzó la vista por declaración de los peritos litógrafos señores Escot y Umbert, quienes a raíz de descubierta la falsificación emitieron dictamen acerca de la validez de las obligaciones hechas por Vila. Hoy como la otra vez afirmaron que las obligaciones de referencia se diferencian de las legítimas en que la línea media por donde se cortan no correspondían con la matriz; en que el busto del general Barceló y las letras, sobre todo las minúsculas, están muy borrosas; en que la tirada en negro es un color hermoso en tanto que en la imitación es muy sucio; en que no llevan cuatro puntitos al lado del número 50, y en otra infinidad de detalles. Además, afirmaron que lo confuso de las distintas tintas y su poca consistencia se debió a la precipitación con que se hizo la tirada.

Interrogado el señor Umbert por la acusación privada, contestó que tuvo a Vila en su taller, y lo consideraba capaz de hacer la falsificación.

También comparecieron don Juan Luis Oliver y don Miguel Porcel Riera, quienes ratificaron el informe que dieron cuando los llamó el juzgado: esto es, que las cartas firmadas por Miguel Sastre y recibidas por don M. Fornés y el señor Roviralta, de Barcelona, son escritas

por Vila. A preguntas de la presidencia contestaron que quien las escribió tuvo intención de variar la letra.

Don Jaime Sitjar

Estuvo con Morlá el día 18 de Diciembre, no pudiendo precisar si le acompañó hasta el Gobierno civil ni si pasaron por la puerta del Fomento Agrícola. Recuerda que poco después de haberle despedido recibió un telegrama suplicándole que le dijera a Morlá que se presentase en Porreras lo más pronto posible.

—¿Le habló a usted algo de obligaciones falsas?—le preguntó un letrado.

—No, señor.

—¿Se le hizo gestiones para dar parte al Fomento de haber recibido billes falsos.

—No lo sé.

—¿El telegrama fué puesto por la guardia civil?

—Eso se decía.

Don Miguel Massuti

Es el actual director de la sucursal del Banco de Flandes en Porreras. Con motivo de su interrogatorio se produjo un incidente entre la presidencia, la acusación privada y la defensa de Morlá, que luego quedó zanjada no muy a satisfacción de los que en él intervinieron.

Declaró que al ser detenido Morlá tomó posesión del cargo que ahora desempeña, descubriendo entonces que faltaba dinero en la caja, que faltaban también documentos a cobrar, que había pagados ilegítimos, y por último, que se había hecho uso de un título que estaba en depósito como garantía de una cuenta corriente; de todo lo cual dio parte al juzgado.

—¿Es verdad que en Porreras se han hecho muchas falsificaciones de muchos pagarés?—preguntó la defensa de Morlá.

—No lo sé.

Después declararon Salvador, Neguera, Bernet, Pedro Oliver Sales, Rafael Castell Bailester, Bernardo Bernet, Bartolomé Trasmonte, Pedro García, Juan Capellá y Juan Rincón García, todos individuos de la Guardia civil. Sus declaraciones no despertaron gran interés, pues se redujeron al modo facilísimo como realizaron la captura de los procesados.

La acusación privada preguntó a varios:—¿Recuerda usted si Vila manifestó al ser detenido que Bon y Oliver tomaron parte en el negocio?

—Sí, señor.

—¿Manifestó también que había entregado cierta cantidad de billetes a cada uno de los individuos citados?

—Sí, señor.

Por su parte la defensa de Morlá volvió a preguntar:

—¿Fué detenido Morlá mucho antes de entrar en el pueblo?

—Sí, señor.

—¿Quién puso el telegrama llamándole?

—El jefe del puesto.

Los guardias Juan Capellá y Juan Rincón, manifestaron que conocían a Oliver antes de ser procesado y siempre le mereció el respeto de las personas honradas.

A las dos de la tarde había mos llegado aquí, y en vista de lo avanzado de la hora, el presidente suspendió la sesión hasta las cuatro.

TELEGRAMAS

(De nuestro servicio particular)

Defensa.—Más noticias

Madrid 27 a las 9'10 m.

Habana.—La columna del general Suarez Inclan se ha encargado de la defensa de las posiciones de Cacarajicara.

Se reciben noticias satisfactorias de la columna Segura que ha operado durante cuatro días por el interior de las lomas.

Bajas

Madrid 27 a las 9'20 m.

Habana.—Entre las bajas sufridas por la columna Segura hay un teniente muerto y los capitanes Torrente, Alonso, Gino, Rodríguez y Bruigas y los tenientes Fuentes, Velasco y Ribasa heridos.

Prisión vertijosa

Madrid 27 a las 9'30 m.

Habana.—La columna Segura se apoderó el día 22 de la garganta de Seroa, paso importantísimo que tenía fortificado el enemigo.

Este se retiró a la desbandada, dejando sobre el campo cuatro muertos y muchos heridos.

La columna Segura fortificó y atrincheró el paso y después de dejar el día 24 al batallón de Zamora para defenderlo, se internó con el resto de la columna en las Lomas.

Numerosas fuerzas rebeldes atacaron al citado batallón el cual defendió largo tiempo las posiciones con gran bravura, trabándose al regreso de la columna Segura un rudo combate que obligó a los rebeldes a retirarse.

El día 26 volvió el enemigo a atacar las posiciones, siendo otra vez rechazado con sesenta y una bajas.

Nuestras tropas tuvieron veinte y un muertos y ciento diez heridos.

«El Imparcial»

Madrid 27 a las 9'40 m.

El Imparcial publica un artículo, manifestando que tiene gran confianza en que el Gobierno realizará un segundo y grande esfuerzo para encontrar dinero con que atender a las atenciones de la guerra.

Con un segundo Azárraga en Hacienda—dice—pronto resolvería el señor Cánovas el problema económico.

Más detalles

Madrid 27 a las 9'50 m.

Habana.—Se han recibido nuevas noticias de los combates ocurridos entre los rebeldes y la columna Segura en la garganta de Seroa.

Se sabe que duraron cuarenta y ocho horas y que los rebeldes tuvieron sesenta y dos muertos y muchos heridos.

Nuestras tropas además de las bajas comunicadas, tuvieron cuarenta y siete contusos.

Nueva expedición

Madrid 27 a las 10 m.

La próxima expedición de tropas a Cuba se compondrá de 60 compañías de infantería y 5.000 hombres del último remplazo para cubrir bajas.

Aquellas formarán las compañías 7.ª y 8.ª de los batallones no completos.

Cada compañía constará de 132 hombres.

Los capitanes serán sorteados; y de los subalternos irá uno de la escala activa en cada compañía, por sorteo, y otro de la escala de reserva.

Para completar el número de subalternos se ascenderá a los sargentos que tengan ocho años de servicio y seis de empleo.

Plantas de tabaco.—Nombres nuevos.

Madrid 27 a las 10'10 m.

Durante el verano último los carabineros arrancaron en las provincias de Málaga, Almería y Granada, cuatro millones de plantas de tabaco.

El general Weyler ha nombrado catedráticos de medicina en la Habana a dos médicos militares.

Han ocurrido otros varios pequeños encuentros de poca importancia, favorables a nuestras tropas.

Siguen destruyéndose gran número de bohíos.

Llegada del «Ciudad de Cádiz»

Madrid 27 a las 10'15 m.

Cádiz.—Ayer llegó a esta ciudad el vapor Ciudad de Cádiz el cual desembarcó su pasaje.

Las autoridades y un numeroso gentío ocupaban los muelles.

El vapor condujo 275 soldados enfermos y heridos, en su mayoría tuberculosos; 14 de ellos vier en el estado gravísimo.

Durante la travesía fallecieron seis. También conduce 27 deportados cubanos, casi todos hacendados de Pinar del Río.

El deportado Pedro Acosta falleció durante el viaje a causa de una congestión cerebral.

La multitud tributó una ovación calorosa a los heridos.

A las 8 de la noche fueron desembarcados los filibusteros y custodiados por la guardia civil, fueron conducidos a la cárcel, y durante el trayecto el público les silbó insultándoles y arrojándoles piedras.

Un grupo de chiquillos pedía que les fuesen entregados los prisioneros.

Junto a la puerta de la cárcel cayó una espantosa lluvia de piedras.

Los deportados rogaban a la guardia civil que no les abandonasen y el tumulto se aplacó una vez ingresados aquellos en la cárcel.

Noticias extranjeras

Madrid 27 a las 11'20 m.

Dicen de Havre que al introducir ayer una nueva cápsula en un nuevo cañón que se estaban grabando, explotó resultando horriblemente mutilados dos obreros y otros dos heridos gravemente.

Los diputados socialistas de Carmaux, celebraron ayer una reunión pronunciando varios discursos violentos.

Con este motivo se armó un tumulto resultando varios heridos. Los gendarmes dieron una carga a los amotinados dispersándolos.

GRAN REGALO
A LOS SEÑORES SUSCRIPTORES DE LA ALMUDAINA
Arbol de Guernica

Preciosa Ologografía de 88 centímetros alto por 65 ancho, litografiada en 20 colores sobre magnífico papel.
El Arbol de Guernica es el simbolo de las seculares tradiciones de las Provincias Vascas y su antigüedad es tanta, que se pierde en los nebulosos tiempos de la historia.
Guernica fué fundada por Don Tello, Señor de Vizcaya, en 1066; pero consta que antes de esta época ya se celebraban allí Jantres forales, debajo de un árbol muy antiguo, en donde el Rey Alfonso XI fué investido por los representantes, con el Señorío de Vizcaya.
Los republicanos de la Convención francesa, saludaron con respeto el Arbol de Guernica, admitiéndolo como el Padre de los árboles de la Libertad plantados por ellos.
El Arbol de Guernica que ofrecemos a los suscritores de este diario, es copia exacta del que hoy existe y que encarna, los sentimientos de su pueblo, siendo mirado con gran veneración por todos los Vascongados, pues en su sombra, venerable ha cobijado muchas generaciones de representantes de la Euzkadi Euzkera.
Siendo el objeto de la casa editor al popularizar el Arbol de Guernica y deseando que sea tan bien recibida. Ologografía se halla el alcance de todas las fortunas, se ha propuesto hacer un verdadero regalo a los suscritores de este diario.

Vale hasta el 30 Noviembre 1896

CUPÓN-PRIMA

Arbol de Guernica ejemplares

Editor: DON NICOLÁS MIRALLES

Calle de la Unión, 17, Litografía.—Barcelona

Vale hasta el 30 Noviembre 1896

INSTRUCCIONES
Cortese el cupón y, acompañando pesetas 2, se entregará un ejemplar de la ologografía representando el Arbol de Guernica, en la librería de Amengual y Muntaner—Cadena 2—Palma
Los señores suscritores de fuera palma que deseen adquirirla, remitirán pesetas 2.50 en letra de fácil cobro, Giro Múno ó se los del correo y se les evitará certificados.

EL MEJOR REGULADOR DEL ESTÓMAGO

MAGNESIA FORMIGUERA

ATEMPERANTE + DIGESTIVA + ANTIBILIOSA + LAXANTE
Cura las acedias, indigestiones y mareos, regulariza el estómago, excita el apetito, despeja la cabeza, disipa la hipocondría y evita las digestiones difíciles.
Por sus inmejorables propiedades, nuestra Magnesia se ha conquistado desde hace más de cuarenta años, el primer puesto entre sus similares nacionales y extranjeras. Todas las familias deben tener un frasco para casos imprevistos de indisposiciones digestivas.
Al por mayor, E. FORMIGUERA y C.
Talleres, 22.—BARCELONA

NO MÁS FUEGO A LOS CABALLOS

LINIMENTO FORMIGUERA

EL MEJOR RESOLUTIVO Y EPISPÁSTICO
NO DESUYE EL PELO NI DEJA MARCAS EN EL ANIMAL
Numerosos veterinarios españoles han certificado los sorprendentes resultados obtenidos con el empleo del LINIMENTO FORMIGUERA, aun en los casos más rebeldes de cojeras antiguas, alifafes, exostosis ó sobrehueros, vejigas, tumores fríos, relajaciones, pulmonías, etc., asegurando todos ellos que supera a los conocidos hasta hoy, y aun al cauterio actual, por la seguridad y energía de su acción.
Se vende en las principales farmacias
AL POR MAYOR E. FORMIGUERA Y C. Talleres, 22.—BARCELONA
Se envían frascos por correo, a los que remitan su importe de 9 reales en sellos de correo.